

MAURIENNE

HAUTE MAURIENNE VANOISE

“Climsnow” : le territoire sera toujours skiable en 2050

L'étude commandée par la communauté de communes place la Haute-Maurienne Vanoise parmi les 5 à 10 % de domaines skiables les moins menacés, mais cela n'empêche pas de s'interroger.

Le Centre d'études de la neige, porté par Météo France Grenoble, Dianeige et l'Inrae (Institut national de recherche pour l'agriculture, l'alimentation et l'environnement), a fait tourner des ordinateurs parmi les plus puissants de la planète, puis a appliqué aux résultats une série de données sur l'altitude, le vent, l'humidité, pour fournir à la Haute-Maurienne Vanoise une réponse à une question existentielle : pourra-t-on skier dans les décennies à venir ?

La réponse est oui. L'étude, présentée mercredi soir au conseil communautaire de Haute-Maurienne Vanoise, par Carlo Maria Carmagnola, place le territoire parmi ceux que le réchauffement climatique affectera le moins. Ça n'ira pas tout seul : le modèle de Climsnow intègre le travail de dommage, et la neige de culture. Pas question de s'en passer : si l'on se contente de la neige naturelle, en 2050 dans le scénario le plus probable, le bas des pistes de Valfréjus ne serait skiable que 37 jours par saison à l'horizon 2050. C'est un moyen- ne, bien sûr. Avec le dommage et la neige de culture, on atteint les 120 jours fatidiques.



Carlo Maria Carmagnola, du Centre d'études de la neige de Grenoble (Isère), détaille les résultats de l'analyse Climsnow en conseil communautaire, entouré de Philippe Reymond, directeur général des services, Christian Simon, vice-président, et François Chemin, vice-président. Photo Le DL/F.T.

« Il ne faut pas s'endormir sur nos lauriers »

Chaque station a été étudiée, et le résultat est partout le même. Le ski n'est pas fini en Haute-Maurienne Vanoise, même s'il y aura des difficultés. L'exploitation sera moins facile, et il y aura plus de « mauvaises saisons » qu'aujourd'hui. Il

sera difficile de dépasser les 90 jours de neige par an au bas des pistes de Termignon, même en artificiel.

Climsnow a déjà étudié 135 stations en France, et connaît la musique. Ses conclusions appartiennent à ceux qui ont commandé l'étude, mais certaines ont été rendues publiques, et sont sans équivoque. Ainsi, l'exploitation de Termignon, dans le Jura, a décidé d'entamer sa transition, car il n'est plus raisonnable pour elle d'investir dans des appareils lourds de type télé-siège. De Valfréjus à Bonneval-sur-Arc, ça va mieux,

beaucoup mieux, mais il faut quand même réfléchir. Les élus ne semblent pas vouloir se contenter d'un « oui » de soulagement. « Il faudrait repenser de tout ça dans un an, pour voir comment nous nous sommes appropriés cette étude », estime Nathalie Furber, vice-présidente au tourisme. « On voit l'utilité des canons », commente Gilles Margueron, maire de Villarodin-Bourget et président du Syndicat mixte Thabor-Vanoise. « Il ne faut pas s'endormir sur nos lauriers, et regarder comment faire pour nous ar-

L'INFO EN +

■ La saison a bien commencé 2020 c'est bien, en attendant il y a 2023. Yann Chaboissier, président de l'office de tourisme de Haute-Maurienne Vanoise, fait état de résultats intéressants pour l'instant, avec un remplissage supérieur de 0,8 % à celui de l'année précédente. Bessans se signale avec un résultat en hausse de 5 %. Ces jours-ci, Belges, Hollandais et Britanniques sont au rendez-vous. La communication du territoire a été réorganisée pour privilégier des messages rassurants sur la possibilité de skier.

Les exploitants : « Nous sommes déjà très diversifiés »

Les représentants des exploitants de domaines skiables avaient été invités à la présentation de l'étude, et celle-ci ne donnant lieu à aucun vote, ils ont pu s'exprimer. « Nous sommes à l'origine, et c'est bien pour s'en servir », commente Yves Dimier (Val-Cenis). Sa station a d'ailleurs commandé des analyses très précises à Climsnow. Son directeur s'estime conforté dans ses ambitions.

« Nous avons un gros projet sur Termignon », révèle-t-

il, « on voit bien que l'avenir est plus en haut qu'en bas ». Donc, pas question de diminuer l'effort d'investissement sur les remontées, bien au contraire. Et pour tout un tas de raisons. « Il ne faut pas confondre diversification et mutation », renchérit Alexandre Goyet, directeur de la Sogener (La Norma et Valfréjus), « si on diversifie trop, d'autres vont investir sur le ski à 30 ans et capter la clientèle ». Des élus approuvent, connaissant le célèbre ratio « un euro dépensé en

remontées mécaniques, sept euros injectés dans l'économie ».

■ « Le ski est l'avenir du territoire »

Stéphane Boyer, maire d'Aussois, pose la question : « Sans skieurs, on aura peut-être des raquetteurs, mais les commerçants ouvriront-ils toute la saison dans ces conditions ? » Ce qu'Alexandre Goyet résume d'une parabole : « Si vous dites à Peugeot d'arrêter les voitures pour se concentrer sur les cyclomoteurs et les moulins à poivre, ils en vendront sans doute plus, mais ça aura moins de poids. »

« Le ski est l'avenir du territoire, il faut dire comment on fait pour qu'il le reste », insiste Yves Dimier. Il a des idées, comme une réflexion sur la décarbonation des moyens de transport pour venir jusqu'en station, mais estime que la Haute-Maurienne Vanoise a déjà fait de gros efforts dans la diversification de l'offre d'activités. Il faudra continuer d'investir dans des remontées mécaniques performantes, comme vient de le faire La Norma, et dans les réseaux de neige de culture, dont certains ont plus de dix ans. Questionné, Carlo Maria Carmagnola a d'ailleurs précisé que la prise en compte de l'enneigement artificiel dans ses prévisions de skiabilité était assise sur les technologies actuelles. Il n'est pas à exclure que d'autres, plus performantes, voient le jour.

LA TOUR-EN-MAURIENNE

Dès lundi matin, les Lacets seront fermés durant la semaine pour travaux

À compter du lundi 9 janvier, des travaux d'entretien des murs et abords de la chaussée vont être réalisés sur la RD77b, dans les lacets de Montvernier, avec l'entreprise Citem. L'exiguïté de lieu, la nature des travaux et les enjeux de sécurité, amènent à fermer la route,

jusqu'au vendredi 27 janvier, en permanence, du lundi à 8 heures au vendredi à 17 heures.

Rappelons que ce tronçon très étroit fait 3,4 km de long seulement, pour un dénivelé de 277 mètres, soit une pente moyenne de 8,1 %, avec des passages à plus de 12 %.

Vu l'attrait qu'il exerce sur les cyclistes amateurs, janvier est certainement le meilleur mois pour procéder à sa fermeture.

Les Lacets de Montvernier. Photo Le DL



VALLOIRE



Le podium des vainqueurs au scratch de mardi. Photo Valloire Tourisme

Ski : deux courses FIS récupérées d'Auron

Deux courses FIS hommes, supports du championnat monégasque de ski, devaient avoir lieu à Auron (Alpes-Maritimes) mardi et mercredi. Par manque de neige dans cette station du sud de la France, elles se sont déplacées à Valloire, mieux lotie en enneigement.

C'est ainsi que sur ces deux jours, avec le soutien du ski club de Valloire, les participants

ont pu s'élancer, par beau temps et dans des conditions idéales de neige, sur la piste des Mélézes, très bien préparée par les équipes de dameurs de la SemValloire. Deux manches de géant ont été courues chaque jour, avec pour délégué technique le Monégasque Jacques Pastor, le directeur d'épreuve étant Jean Noraz et le juge à l'arrivée Philippe Baudin.

VALLOIRE

Daniel Gros est Jean du Pays sur la scène du cinéma



Daniel Gros décline Jean du Pays avec toujours autant d'humour. Photo Le DL/A.Rz.

Sur la scène du cinéma, mardi 10 janvier à 20h30, sera jouée la pièce de théâtre Jean du Pays, cuvée 1860, par la Compagnie Daniel Gros. Daniel Gros a imaginé l'argument suivant : à la veille de la « votation » qui devra déterminer si les Savoyards sont disposés à ce que la Savoie soit rattachée à la France, le sceptique Jean, modeste paysan, reste à convaincre.

Participation au chapeau.

OULX

Une nouvelle exposition s'installe au dispensaire

Le projet « In arte salus » a été lancé au mois de juin dernier par l'Agence sanitaire locale, en suivant le principe selon lequel l'art, sous toutes ses formes, et la musique, peuvent procurer du bien-être aux malades. C'est ainsi que, après des artistes s'étant succédés sur un rythme mensuel dans la salle d'attente du dispensaire, l'exposition de Bruno Blanc, peintre de Bardonecchia, intitulée Un voyage dans les couleurs de Bruno, sera inaugurée le samedi 7 janvier à 15 h 30, un an après la disparition de l'artiste. Elle a été préparée par Cristina De Stefani, avec deux amis du peintre, Massimo Sebastiani et Carola Scanavino.

Du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 à 15 heures, maison de santé, 37 via Torino.

ALBIEZ-MONTROND

Vœux de la municipalité

Jeudi 12 janvier à 19 h. Salle des fêtes.

FONTCOUVERTE-LA TOUSSUIRE

Association "Avec"

Assemblée générale, vendredi 13 janvier à 18 h. Salle Bernard-Anselme.

JARRIER

Concert du Nouvel An

Samedi 7 janvier à 20 h 30. Salle Maurice Léard, Gratuit.

LA TOUR-EN-MAURIENNE

Conseil municipal

À l'ordre du jour : subvention coopérative scolaire, etc., Samedi 7 janvier à 18 h 30. Espace Léopold-Durbet - Hermiton.

Vœux de la municipalité

Samedi 7 janvier à 19 h. Espace Léopold-Durbet - Hermiton.

MONTSAPEY

Association Adna

"Rando célibataire" en partenariat avec le relais du Lac-Noir, et repas, sur réservation. Dimanche 15 janvier à 10 h. Tioulé, 45 €. ADNA : 06 23 87 88 37. adna73@gmail.com

PONTAMAFREY-MONTPASCAL

Comité des fêtes

Assemblée générale, Mardi 17 janvier à 18 h. Centre culturel.

SAINT-ANDRÉ

Vœux de la municipalité

Vendredi 20 janvier à 18 h 30. "Le Tripode".

SAINT-AVRE

Arc énergies Maurienne

Dépannage 0972 675 073 Tous les jours.

Vœux de la municipalité

Samedi 14 janvier à 18 h. Salle Georgette-Beltrami.

SAINT-ETIENNE-DE-CUINES

Bibliothèque Declic

Après-midi belote, mardi 10 janvier de 14 h 30 à 17 h. Salle des associations, Gratuit.

SAINT-FRANÇOIS-LONGCHAMP

Fête de la Saint-Antoine

Messe, vente des produits apportés par les paroissiens au profit du patrimoine,

Dimanche 22 janvier à 10 h. Chapelle Saint-Antoine - La Perrière, Gratuit.

SAINT-JULIEN-MONTDENIS

Paroisse

Rencontre conviviale ouverte à tous, raclette, inscription souhaitée, Samedi 7 janvier à 19 h 30. Salle Joseph-Chatel, Paroisse : 04 79 59 62 22.

SAINT-MARTIN-LA-PORTE

Espace France services

Permanence, prise de rendez-vous conseillée. Le quatrième lundi de chaque mois de 14 h à 17 h. Mairie, Mosaiqa centre social : 04 79 56 66 09. contact@centresocialmosaiqa.fr

SAINT-MICHEL-DE-MAURIENNE

Ensemble paroissial

Samedi 7 janvier à 18 h à Saint-Michel, dimanche 8 janvier à 10 h à Saint-Martin-d'Arc, 18 h à Valloire. Samedi 7 janvier à 18 h. Dimanche 8 janvier à 10 h. 4 à 18 h. Église de Saint-Michel.

Vœux de la municipalité

Jeudi 12 janvier à 18 h. Salle polyvalente.

Mosaiqa centre social

"Café papote", lieu d'échange et d'écoute, sans inscription. Mercredi 18 janvier de 9 h 30 à 11 h 30. Gratuit. Mosaiqa centre social : 04 79 56 66 09. contact@centresocialmosaiqa.fr

VAL CENIS

Concert

"Grease, le concert", comédie musicale. Jeudi 12 janvier à 20 h 30. Auditorium Laurent-Gerra. Tarifs : 28 €, 21 € pour les étudiants/scolaires. Office de tourisme Haute-Maurienne Vanoise. 04 79 05 99 06.

VALLOIRE

Espace France services

Permanence d'accompagnement dans les démarches administratives, rendez-vous conseillés. Le troisième lundi de chaque mois de 9 h à 12 h. Mairie, Centre social Mosaiqa : 04 79 56 66 09. contact@centresocialmosaiqa.fr

VILLARGONDRAN

Vœux de la municipalité

Samedi 14 janvier à 19 h. Salle Paul-Perrier.